

Zeitschrift: Jahrbuch der Schweizerischen Gesellschaft für Schulgesundheitspflege
= Annales de la Société Suisse d'Hygiène Scolaire

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Schulgesundheitspflege

Band: 11/1910 (1911)

Artikel: Weitere Bestrebungen

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-91121>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Eltern der versorgten Kinder zahlen die Transport- und Reisekosten grösstenteils selbst. Das ist ihnen um so eher möglich, als die Kinder zu einer ausserordentlich billigen Taxe fahren können. Die Schularmenkasse bezahlt den begleitenden Lehrern die Fahrt, Reiseauslagen und ein Taggeld von Fr. 6.—. Die Gesamtauslagen beliefen sich 1909 auf Fr. 61.47. Das Institut konnte als Einnahmen verzeichnen: Fr. 450 Beiträge von Privaten und Fr. 9.75 Staatsbeitrag an die Auslagen; dazu Fr. 46.40 Kapitalzinsen, im ganzen also Fr. 506.15.

Die Schularmenkommission Straubenzell führt auch eine Ferienmilchkur durch. Zweimal des Jahres, während 14 Tagen, wird ca. 200 Kindern Milch verabreicht.

IV. Weitere Bestrebungen.

Es fehlt uns der Raum, um ausführlich noch zu reden von allen andern Einrichtungen, die zur Ferienfürsorge der Schüler da und dort geschaffen worden sind. Neben den eigentlichen Ferienkolonien müssen die Milchkuren erwähnt werden, die in verschiedener Form eingerichtet wurden. Als eine Ergänzung der Kolonien wurden sie eingeführt, um solchen Kindern, welche eine Erholung nötig haben und doch aus irgend welchen Gründen dort nicht aufgenommen werden konnten, Stärkung zukommen zu lassen. An einem bestimmten Orte erhalten die Kinder am Morgen und am Abend oder auch nur einmal Milch und Brot. Immer mehr aber brach sich die Überzeugung Bahn, dass damit der pädagogische Zweck vernachlässigt werde. Das hatte zur Folge, dass eine Einrichtung getroffen wurde, welche ähnlich wie die Ferienkolonien ja vielleicht noch mehr als diese das erzieherische Moment in den Vordergrund schoben, die Ferienhorte. An den Nachmittagen werden die Kinder versammelt; gemeinsames Spielen, Spaziergänge, Bad, Besichtigung von Denkmälern, passenden Museen und dergleichen, Arbeiten vereinigt die Kinder, ein einfaches, aber reichliches Abendessen neben möglichst vielem Aufenthalt im Freien sorgt für körperliche Kräftigung. Die Leitung der Ferienhorte wird von Lehrern oder andern geeigneten Personen besorgt. Im Jahr 1909 zählten die Ferienhorte der Stadt Zürich in 47 Abteilungen 1837 Kinder, 1061 Knaben und 776 Mädchen. Die Gesamtausgaben betrugen Fr. 11902. Von den Kindern wurden

hieran Beiträge von total Fr. 2494 bezahlt. Staat und Stadt subventionierten die neue Einrichtung mit namhaften Summen.

Schöne Ferien werden auch manchen Knaben verschafft durch die Schülerwanderungen, wie sie von Basel, Schaffhausen und Zürich in kleinerem oder grösserem Maasse veranstaltet werden. Fusswanderungen unter pädagogisch gebildeter Leitung durch Gebiete unseres schönen Vaterlandes bereichern die Kenntnisse. Disziplin, Kameradschaft, einfache, alkoholfreie Lebensführung, Ertragen von Strapazen wirken höchst vorteilhaft auf die Charakterbildung ein. Wir haben im Sinn, im nächsten Jahrbuch über diese Schülerwanderungen ausführlicher zu berichten. In ähnlicher Weise lösen für ältere Schüler, Gymnasiasten, Seminaristen die Aufgabe, die Ferien nützlich, erspriesslich und nicht zu teuer zu verbringen, die Schülervereinigungen „Wandervogel“.

An vielen Orten sind über die Ferien oder über einen Teil derselben Handarbeitskurse eingerichtet worden, welche die Schüler, die ihre Ferien daheim verbringen, nützliche Arbeit verrichten lassen, ihre Handfertigkeit ausbilden und sie den Segen der Arbeit erfahren lassen.

Die Ferien müssen auch zur Erziehung gebraucht werden. Wo ohne weiteres die Verhältnisse nicht dazu da sind wie in Gegenden mit ausschliesslich landwirtschaftlicher Bevölkerung, ist es immer mehr Pflicht von Staat und Gesellschaft, Einrichtungen zu schaffen und auszubilden, die in dieser Richtung arbeiten. Möge diese Übersicht dazu beitragen, um die Überzeugung zu verbreiten, dass die Opfer, welche auf diesem Gebiet der Jugendfürsorge gebracht werden, sich wirklich lohnen!